# Республиканский медицинский библиотечно-информационный центр

# МЕДИЦИНА И ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Аннотированный указатель материалов периодических изданий (печатных и электронных), за период с 5 по 11 октября 2019 г.

№ 40 (1389)

КАЗАНЬ

2019

### НАУКА И МЕДИЦИНА

1. Борис Менделевич: Исследование лауреатов «нобелевки» по медицине позволит спасти миллионы жизней [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 8 окт.

Ученые Питер Рэтклиф, Уильям Келин-младший и Грегг Семенца стали лауреатами Нобелевской премии 2019 года по медицине и физиологии. Их исследование о том, как клетки адаптируются к изменениям уровня кислорода в окружающей среде, поможет спасти миллионы человеческих жизней. Такое мнение выразил депутат Госдумы РФ от РТ Борис Менделевич.

2. В Нидерландах создадут искусственную матку для спасения недоношенных детей [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Мир 24. - 2019. - 10 окт.

Ученые из Технологического университета Эйндховена получили грант в размере €2,9 млн на разработку искусственной матки. По задумке создателей, она в корне изменит подход к реабилитации недоношенных младенцев.

3. Медведев Ю.

Молекула стала киллером / Ю. Медведев // Российская газета. - 2019. - 9 окт. - С. 11.

Российские и американские ученые создали препарат против ВИЧ.

- 4. Найден способ восстанавливать суставы при артрите [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Мир 24. 2019. 11 окт.
- Человеческий организм способен «отращивать» новую хрящевую ткань в суставах, выяснили ученые из Duke Health. Данный процесс аналогичен тому, какой используют саламандры для регенерации утраченных конечностей.
- 5. Ученые разработали искусственную кровь с универсальной группой [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. 2019. 8 окт.

Японские ученые разработали искусственную кровь, которая может быть перелита любым пациентам независимо от их группы крови и тем самым значительно повысить шансы на выживание серьезно раненых людей.

#### 6. Ячменникова Н.

Награда за клетки / Н. Ячменникова // Российская газета. - 2019. - 8 окт. - С. 6. Началась Нобелевская неделя. По традиции, первыми названы лауреаты по физиологии и медицине. Ими стали американцы Уильям Келин и Грегг Семенца, а также британец Питер Рэтклифф: высшей научной награды эти ученые удостоены за исследования в области адаптации клеток к недостатку или отсутствию кислорода. По мнению аналитиков, открытия нынешних лауреатов проложили путь для создания новых, перспективных методов борьбы с анемией, раком и многими другими заболеваниями.

## ОРГАНИЗАЦИЯ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

#### 7. Баранова О.

Температура по палате / О. Баранова // Фармацевтический вестник. - 2019. - 17 сент. (№ 29). - С. 9.

Накануне Всемирного дня безопасности пациентов, который отмечается 17 сентября, приказом Минздрава были утверждены требования к организации и проведению внутреннего контроля качества и безопасности медицинской деятельности. Помимо основополагающей цели — защиты пациента регуляторы надеются, что врачебное

сообщество начнет открыто и непредвзято обсуждать медицинские ошибки. При этом надзор за этим процессом будет жесткий. Об этом в ходе пресс-конференции ТАСС заявил глава Росздравнадзора Михаил Мурашко.

8. Более 4 тысяч татарстанцев прошли медосмотры в комплексах «Мобильная поликлиника» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 11 окт.

С августа по октябрь 2019 года более 4 тысяч татарстанцев было осмотрено в комплексах «Мобильная поликлиника», курсирующих по республике в рамках регионального проекта «Развитие первичной медико-санитарной помощи» нацпроекта «Здравоохранение».

Кл.слова: РТ

9. В казанской психбольнице нет своего анестезиолога, и людей бьют током без обезболивающего [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Казанский репортер. - 2019. - 7 окт.

В конце сентября «Казанский репортер» делился тезисами из доклада Совета Европы по ситуации с психиатрическими больницами России, куда попало и казанское учреждение. Среди нарушений назывался, по сути, один из способов карательной психиатрии – электрошокер без обезболивающего. Кроме того, уточнялось, что в больнице проблемы с поставкой препаратов для ВИЧ-инфицированных. В беседе с «Реальным временем» уполномоченная по правам человека в Татарстане Сария Сабурская прокомментировала отчет. Сообщалось, что в казанской больнице нет своего штатного анестезиолога, и поэтому врачи используют электрошокеры без обезболивающих. А отсутствие лекарств она связала с низким бюджетным финансированием.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

- 10. В Минздраве рассказали, как восполнить кадровый дефицит врачей в РФ [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. 2019. 10 окт.
- В Минздраве считают, что решить проблему дефицита врачебных кадров в России можно, пригласив в РФ специалистов из-за рубежа.
- 11. В онкоцентре Блохина рассказали о зарплатах медсестер [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. 2019. 8 окт.

Национальный медицинский исследовательский центр (НМИЦ) онкологии им. Н.Н. Блохина раскрыл минимальные и максимальные зарплаты врачей и медсестер учреждения. В составе онкоцентра работают пять научно-исследовательских институтов. В НИИ детской онкологии и гематологии средний медицинский персонал получает от 39,1 тыс. до 124,5 тыс. рублей, сообщили в пресс-службе центра имени Блохина.

12. В паллиативной помощи нуждаются 12% населения Татарстана [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 7 окт.

Татарстан испытывает высокую потребность в организации системы паллиативной медицины, ведь в помощи такого вида нуждаются порядка 450 тыс. татарстанцев — это неизлечимо больные пациенты, их родственники и близкие. К таким выводам пришли эксперты проекта Общероссийский народный фронт «Регион заботы».

Кл.слова: РТ

- 13. В России создан Союз мусульманских врачей [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». 2019. 8 окт.
- В России создан Союз мусульманских врачей и медицинского персонала. В организацию могут вступать мусульмане, имеющие медицинское образование. Об этом ИА «Татар-информ» сообщил президент союза Рамиль Хисамов.

#### 14. Валагин А.

Земский миллион / А. Валагин // Российская газета. - 2019. - 9--15 окт. - С. 2.

Год назад отоларинголог Юлия Вырупаева переехала с семьей из Амурской области в Тамбовскую. Новая жизнь оказалась сказочной во всех смыслах: мягкий климат, удобное и недорогое жилье, вкусная еда и интересная работа. А государство подарило новоселам миллион рублей - грант по программе «Земский доктор».

- 15. Владимир Путин задумался о госкорпорации в здравоохранении [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. 2019. 4 окт. Президент России Владимир Путин обсудил возможность создания корпорации по медицине. Впервые эта идея была озвучена на заседании наблюдательного совета автономной некоммерческой организации «Россия страна возможностей» 4 октября.
- 16. Внесены «антинаркотические» поправки в Порядок проведения профосмотров несовершеннолетних [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. 2019. 7 окт.

Минюст зарегистрировал поправки в Порядок проведения профилактических медицинских осмотров несовершеннолетних, предполагающие скрининг на психические нарушения, связанные с употреблением наркотиков.

17. Вследствие врачебных ошибок в России за полгода погибли 159 человек [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2019. - 8 окт.

За 6 месяцев 2019 года потерпевшими от врачебных ошибок и ненадлежащего оказания медицинской помощи признаны 224 человека, 159 из них погибли. Такую статистику привел на VII Съезде Союза медицинского сообщества «Национальная медицинская палата» председатель Следственного комитета РФ Александр Бастрыкин.

## 18. Герейханова А.

Правила начисления / А. Герейханова // Российская газета. - 2019. - 9--15 окт. - С. 2.

Владимир Путин поручил проследить, чтобы увеличение оклада медицинских работников не сказалось на размере компенсационных выплат.

#### 19. Григорьева Е.

В поисках радости / Е. Григорьева // Фармацевтический вестник. - 2019. - 10 сент. (№ 28). - С. 20.

Модернизация здравоохранения принесла проблемы производителям медицинского оборудования — оно перестало активно продаваться. Многие игроки потеряли большую часть бизнеса. Для прорывов нужно качественное улучшение продвижения продукции. Компании, которые вложились в развитие маркетинга, существенно повышают продажи. Помимо маркетологов востребованы специалисты по регистрации продукции и развитию бизнеса.

- 20. За 10 лет в России количество центров трансплантации органов возросло вдвое [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. 2019. 9 окт.
- В России за последние 10 лет удалось значительно расширить географию центров трансплантации с 19 до 32 субъектов, и тем самым повысить доступность трансплантаций органов еще для 32,1 млн граждан. Количество центров трансплантации органов возросло вдвое с 32 до 60, в том числе почки с 31 до 49, печени с 5 до 29, сердца с 2 до 18 центров. Такие данные привела министр здравоохранения России Вероника Скворцова на IV российском национальном конгрессе «Трансплантация и донорство органов», приуроченном к 50-летию НМИЦ трансплантологии им. акад. В.И. Шумакова.

## 21. Замахина Т.

Без умысла не сажать / Т. Замахина // Российская газета. - 2019. - 8 окт. - С. 3.

В поиске оптимального решения для принятия закона о квалификации врачебных ошибок необходимо учесть мнения всех заинтересованных сторон, заявил председатель Госдумы

Вячеслав Володин на съезде Национальной медицинской палаты в Москве. На своем съезде объединение медиков представило ряд инициатив, обсудив их с руководством Госдумы, Минздрава России, Следственного комитета.

#### 22. Зеленькова А.

96 лет? На операцию! / А. Зеленькова // Российская газета. - 2019. - 8 окт. - С. 12. Московский госпиталь для ветеранов войн № 2 отметил 30-летие со дня открытия. За эти годы здесь прошли лечение более 400 тысяч пожилых жителей столицы. Продлевая жизнь своих пациентов, врачи госпиталя берутся в случае необходимости оперировать и тех, кому за 70, 80 и даже 90 лет.

23. Казань вошла в топ-20 городов по уверенности в качестве медицины [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 8 окт.

Казань вошла в топ-20 городов России по количеству жителей, уверенных в качестве медицинского обслуживания. Рейтинг составлен Финансовым университетом при Правительстве РФ.

Кл.слова: РТ

## **24.** Комраков **A**.

Остановит ли новая госкорпорация развал здравоохранения / А. Комраков // Независимая газета. - 2019. - 7 окт. - С. 1, 4.

Глава государства предложил решать проблемы здравоохранения с помощью создания новой госкорпорации. Именно она, по словам Владимира Путина, будет обеспечивать бесплатность здравоохранения. Эксперты уверены, что реформа здравоохранения зашла в тупик, что стало очевидно не только из-за недовольства пациентов, но и громких протестных акций врачей, прокатившихся по стране в последние месяцы. По их мнению, включение в государственную систему еще одной госструктуры не поможет.

## 25. Короткова М.

Доктор Горшенин полвека спасает детские жизни / М. Короткова // Казанские ведомости. - 2019. - 8 окт. - С. 5.

Беседа с заведующим реанимационно-консультативным центром ДРКБ, врачом-анестезиологом-реаниматологом высшей категории, заслуженным врачом РТ Горшениным о его работе, и не только.

Кл.слова: РТ

26. Критерии оценки качества официальной статистической информации // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. - 2019. - № 9. - 3--8.

### 27. Кунгуров Д.

Елена Бойко: цифровой контур нуждается в частном бизнесе [Электронный ресурс] / Д. Кунгуров. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 11 окт. В проекте цифрового контура здравоохранения решено сделать акцент на интеграцию с частными медорганизациями. Это должно повысить эффективность отрасли, поскольку много профессиональных кадров ушло в частную медицину. Об этом заявила на конгрессе «Информационные технологии в медицине» 10 октября заместитель министра здравоохранения Елена Бойко.

### 28. Латухина К.

**Врач в нацпроекте** / **К. Латухина** // **Российская газета. - 2019. - 11 окт. - С. 2.** Владимир Путин обсудил с премьер-министром Дмитрием Медведевым модернизацию первичного звена здравоохранения. По поручению президента правительство подготовило предложения.

### 29. Межгирский И.

К новому качеству медпомощи / И. Межгирский // Медицинская газета. - 2019. - 18 сент. (№ 36). - С. 6.

На оптимизацию оказания медицинской помощи — от открытой регистратуры, электронной записи к врачу и навигации по зданию до современного дорогостоящего оборудования -- направлены бережливые технологии и новые методики, внедренные в детской поликлинике № 5 Костромы. Посетивший е6е и другие медучреждения в ходе рабочей поездки заместитель министра здравоохранения РФ Олег Салагай отметил успешную реализацию Национального проекта «Здравоохранение» в области.

## 30. Межгирский И.

Медиков приглашают в Крым / И. Межгирский // Медицинская газета. - 2019. - 18 сент. (№ 36). - С. 1.

Не с целью отдыха и оздоровления, а на постоянную работу и местожительство. В регионе не хватает 600 врачей и около 1400 средних медицинских работников, сообщил на встрече с Президентом России Владимиром Путиным глава Республики Крым Сергей Аксенов.

- 31. Минздрав не нашел повода для увольнения главы НИИ онкоцентра Блохина [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. 2019. 10 окт. Комиссия Минздрава не нашла оснований для увольнения руководителя НИИ детской онкологии и гематологии Национального медицинского исследовательского центра (НМИЦ) онкологии им. Н.Н. Блохина Светланы Варфоломеевой, на работу которой жаловалась группа медиков. Об этом 10 октября заявила директор департамента медицинской помощи детям и службы родовспоможения Минздрава России Елена Байбарина.
- 32. Мониторинг зарплаты младшего медперсонала // Медицинская газета. 2019. 18 сент. (№ 36). С. 3.

Федеральный план статистических работ дополнен информацией о динамике заработной платы младшего медицинского персонала.

33. На поддержку фармакологических и медицинских исследований в России выделят 4,5 млрд рублей [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 9 окт.

Министерство промышленности и торговли РФ совместно с Российской венчурной компанией (РВК) создаст венчурный фонд для поддержки исследований в области фармацевтики и медицинской промышленности. Сумма инвестиций в ближайшие три года составит 4,5 млрд рублей.

#### 34. Невинная И.

Врачей по осени считают / И. Невинная // Российская газета. - 2019. - 9--15 окт. - С. 3.

В конце октября состоится заседание Госсовета, главной темой которого станет модернизация первичного уровня медицины - это одна из ключевых программ нацпроекта «Здравоохранение». На прошлой неделе министр здравоохранения Вероника Скворцова представила Владимиру Путину предложения министерства, которые предстоит обсудить с губернаторами: в регионах должны ясно представлять, что предстоит сделать в ближайшие годы.

# 35. Невинная И.

Врачи прилетели? / И. Невинная // Российская газета. - 2019. - 11 окт. - С. 1, 2.

Чтобы уменьшить нехватку врачей в стране, в Минтруде предложили расширить список профессий, дающих право на упрощенное получение российского гражданства, включив в него более десятка медицинских специальностей. В Минздраве считают, что этот шаг поможет привлечь в страну специалистов-медиков, но закрыть весь кадровый дефицит приезжие, конечно, не смогут, понадобятся и другие шаги.

Лечить и не ошибиться / И. Невинная // Российская газета. - 2019. - 8 окт. - С. 5.

Совет при Президенте Российской Федерации по развитию гражданского общества и правам человека обратился к генеральному прокурору России Юрию Чайке с просьбой обратить внимание на резонансные случаи привлечения медицинских работников к уголовной ответственности за врачебные ошибки.

## 37. Нестеров О.Л.

Организация оценки медицинских технологий / О. Л. Нестеров // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. - 2019. - № 9. - С. 70--78. В статье рассмотрены цели, задачи, основные определения, организация проведения и использования в системе управления здравоохранением оценки медицинских технологий как важнейшего инструмента повышения качества и эффективности медицинской помощи.

38. Нужна записка от врача // Казанские ведомости. - 2019. - 8 окт. - С. 1. Жительница Казани жалуется на то, что в поликлинике № 10, что на ул. Бондаренко, результаты анализов теперь выдают только тогда, когда принесешь записку от врача. Сначала нужно дождаться своей очереди к врачу, чтобы получить «золотой допуск», затем с ним простоять на посту медсестер в ожидании, когда они распечатают результаты анализов, и снова идти занимать очередь к врачу, чтобы тот расшифровал их.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

**39.** Обувь тоже проходит лечение // Республика Татарстан. - 2019. - 8 окт. - С. 3. Читательница, проходящая лечение в дневном стационаре горбольницы № 5 Набережных Челнов, пишет о том, что ей приходится таскать с собой пакет с уличной обувью, потому что в гардеробе сапоги не принимают.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

- 40. ОНФ предлагает поднять долю оклада в зарплатах медиков до 75% [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. 2019. 11 окт. Общероссийский народный фронт предлагает повысить долю оклада в зарплатах медиков минимум до 70–75%. Отмечая важность вышедших на днях поручений президента по итогам совещания о модернизации первичного звена, сопредседатель Центрального штаба ОНФ Леонид Рошаль заявил, что вопрос о зарплате врачей нуждается в дополнительном обсуждении.
- 41. Оплату лекарств для пациентов с редкими заболеваниями хотят переложить с регионов на федеральные ведомства [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. 2019. 10 окт.

Парламентарии Совета Федерации предлагают перевести с регионального на федеральный уровень финансирования 19 орфанных (редких) заболеваний. Три из них — уже в 2020 году.

42. Первичное звено ждет инвентаризация [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 9 окт.

Постановлением Правительства РФ утверждены принципы модернизации первичного звена здравоохранения и правила проведения экспертизы проектов региональных программ и мониторинга в этой сфере. Документ подготовлен Минздравом по поручению Президента РФ по итогам совещания 20 августа 2019 года.

## **43**. Пимшин **A**.

Еще одна модернизация / А. Пимшин // Медицинская газета. - 2019. - 18 сент. (№ 36). - С. 3.

Заместитель председателя Правительства РФ Татьяна Голикова заявила, что для понимания доступности и качества оказания медпомощи регионам «придется произвести инвентаризацию системы здравоохранения на их территории». При этом региональным властям необходимо «глобально думать о том, как модернизировать систему медицинского страхования».

#### 44. Пичугина Е.

Леонид Рошаль: «Нас, врачей, превратили в убийц» [Электронный ресурс] / Е.

Пичугина . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Московский комсомолец. - 2019. - 8 окт.

Тема уголовного преследования врачей стала основной на VII съезде самого крупного профессионального объединения медицинских работников — «Национальной медицинской палаты». «Атмосфера, созданная в СМИ, просто ужасна; число жалоб растет. Нас, врачей, превратили в убийц. Но врач не должен сидеть в тюрьме за неумышленное причинение вреда здоровью», — заявил Леонид Рошаль, президент Союза медицинского сообщества «Национальная медицинская палата».

45. Правительство наделят полномочиями по установлению требований к отраслевым системам оплаты труда [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 9 окт.

Президент России Владимир Путин поручил кабинету министров обеспечить внесение в Трудовой кодекс изменений, направленных на наделение правительства полномочиями по установлению требований к отраслевым системам оплаты труда. Это один из пунктов в перечне поручений главы государства по итогам совещания о модернизации первичного звена здравоохранения, состоявшегося 2 октября.

46. Президент указал на необходимость устранить сбои во взаимодействии уровней власти [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 10 окт.

На регулярные сбои во взаимодействии уровней власти указал Президент России Владимир Путин во время встречи с главой правительства, на которой Дмитрий Медведев доложил о ходе работы по модернизации первичного звена здравоохранения.

Кл.слова: КРИТИКА

47. Приоритетные направления для 6 министерств РТ определят жители // Казанские ведомости. - 2019. - 8 окт. - С. 3.

В Татарстане 4 октября стартовал сбор предложений по формированию целей и задач исполнительных органов государственной власти РТ на 2020 год. До конца года эксперты совместно с населением определят наиболее важные направления и индикаторы работы Министерства здравоохранения РТ, Министерства культуры РТ, Министерства образования и науки РТ, Министерства труда, занятости и социальной защиты РТ, Министерства спорта РТ и Министерства по делам молодежи РТ на предстоящий год.

Кл.слова: РТ

48. Путин поручил создать единый перечень стимулирующих выплат для медиков [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2019. - 8 окт.

Президент России Владимир Путин поручил правительству предусмотреть создание единого перечня выплат для работников медицинской сферы, которые бы носили стимулирующий характер. Соответствующий документ опубликован на сайте Кремля по итогам совещания 2 октября о модернизации первичного звена здравоохранения. Также правительству поручено установить единый перечень компенсационных выплат и условий их назначения. Поручение Кабмин должен реализовать до 30 апреля 2020 года.

49. Путин поручил утвердить требования к структуре зарплаты медработников [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2019. - 8 окт.

Президент России Владимир Путин поручил федеральному правительству утвердить до конца апреля 2020 года требования к структуре зарплаты медицинских работников.

# 50. Пышечкин И.

Диагноз врачам / И. Пышечкин // Российская газета. - 2019. - 11 окт. - С. 10.

Минздрав направил в онкоцентр имени Блохина комиссию из 23 человек, чтобы выяснить обстоятельства резонансного дела с увольнением сотрудников. В итоге были выявлены серьезные нарушения, касающиеся качества и безопасности оказания медпомощи.

51. Система менеджмента качества позволит улучшить процессы в каждом ЛПУ

[Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 8 окт. Приказ Минздрава, утверждающий требования к организации и проведению внутреннего контроля качества и безопасности медицинской деятельности, вступил в силу 16 сентября.

контроля качества и безопасности медицинской деятельности, вступил в силу 16 сентября. Об этом напомнил руководитель Росздравнадзора Михаил Мурашко на проходящем 7–8 октября в Москве VII съезде Национальной медицинской палаты. Он пообещал и развитие этой темы.

- 52. Сравнительный анализ медицинской статистики США и России // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. 2019. № 9. С. 9--12.
- В России сложилась уникальная система статистики, которая нуждается в совершенствовании, верификации исходных и производных данных, в применении таких классификаторов, форм документов, дефинций, методов расчета и анализа показателей, которые сделали бы ее международно сопоставимой.
- 53. Среди контрафактных почтовых отправлений на таможне РТ чаще всего ловят таблетки и игрушки [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». 2019. 10 окт.

В Татарстане казанская таможенная служба выявила около 5,5 тыс. контрафактных товаров, среди которых больше всего было таблеток и игрушек. Об этом 10 октября на пресс-конференции в ИА «Татар-информ» сообщил начальник татарстанской таможни – генерал-майор таможенной службы Альберт Мавликов.

Кл.слова: РТ

# 54. Шевченко Р.

Врачей пригласили в «Лидеры России» [Электронный ресурс] / Р. Шевченко . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 9 окт.

В стартовавшем конкурсе управленцев «Лидеры России» впервые появилась специализация «здравоохранение». Ее цель – выявить наиболее перспективные кадры в системе и сформировать государственный кадровый резерв для должностей разного уровня.

#### 55. Шевченко Р.

Вячеслав Володин: до регионов дошло лишь 20% средств от предусмотренных нацпроектом [Электронный ресурс] / Р. Шевченко . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 8 окт.

В рамках реализации национального проекта «Здравоохранение» на межбюджетные трансферты было выделено 79,5 млрд руб., но за 8 месяцев текущего года до регионов дошло только 16,9 млрд руб. – немногим более 20%. Об этом сообщил председатель Госдумы Вячеслав Володин на открывшемся 7 октября в Москве VII съезде Национальной медицинской палаты.

#### 56. Шевченко Р.

Законопроект разделил первую помощь на базовую и расширенную [Электронный ресурс] / Р. Шевченко . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 11 окт.

Госдума подготовила и передала на рассмотрение в Государственно-правовое управление Президента России законопроект о дифференциации первой помощи на базовую и расширенную. Об этом сообщил член Комитета Госдумы по охране здоровья Николай Герасименко на проходящей в РУДН 10–11 октября Первой всероссийской конференции «Первая помощь 2019». Ее организовали Минздрав России, Российский университет дружбы народов и ЦНИИОИЗ.

## 57. Шевченко Р.

Минздрав намерен преодолеть износ медицинской инфраструктуры в ближайшие годы [Электронный ресурс] / Р. Шевченко . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 8 окт.

По заданию Президента России Владимира Путина к 30 ноября все регионы страны должны

провести полный анализ технического состояния и степени износа инфраструктуры объектов медицины и до конца года представить в Минздрав заполненный комплексный типовой паспорт. Об этом сообщила министр здравоохранения России Вероника Скворцова на проходящем в Москве 7–8 октября VII съезде Национальной медицинской палаты.

58. Поликлинику №3 Челнов уличили в неуплате налогов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2019. - 11 окт.

Прокуратура Набережных Челнов выявила нарушения бюджетного законодательства в «Городской поликлинике №3», сообщает официальный сайт прокуратуры города.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

## МЕДИЦИНСКОЕ СТРАХОВАНИЕ

## 59. Алексеев П.

Страховщики обратились к родителям / П. Алексеев // Медицинская газета. - 2019. - 18 сент. (№ 36). - С. 6.

Школьный период – время активного роста ребенка и интенсивных нагрузок. Меняются привычное окружение, среда, появляются новые контакты. В это время особенно важно следить за здоровьем детей. В целях профилактики развития детских заболеваний в сфере ОМС существует система профилактических осмотров несовершеннолетних, которая позволяет вовремя выявить отклонения в здоровье, своевременно направить на дополнительное обследование и (при необходимости) лечение.

## СОЦИАЛЬНАЯ МЕДИЦИНА

60. «Я ведь не машину-квартиру прошу - жить очень хочется»: в Татарстане девушка-инвалид через суд добивается от Минздрава спасительного лекарства [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2019. - 7

Иск 28-летней жительницы Набережных Челнов к Минздраву РТ начал рассматривать Вахитовский райсуд Казани. Гульчачак Забирова, страдающая тяжелым заболеванием, с 2017 года не могла получить жизненно необходимое ей лекарство. Одна упаковка препарата стоит 130 тысяч рублей, и самой девушке он не по карману. За время, пока больная оставалась без лечения, ее болезнь прогрессировала, и теперь спасать жизнь пациентке из Татарстана будут врачи в Москве с помощью сложной операции.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

### 61. Белова В.

Менделевич: 2% преступлений совершают люди с психическими заболеваниями [Электронный ресурс] / В. Белова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 8 окт.

Психиатры Москвы, Санкт-Петербурга и Казани обсудили реабилитацию и поддержку людей с ментальными нарушениями. Только 2,4% преступлений совершают люди с психическими отклонениями. Об этом на пресс-конференции в ИА «Татар-информ» рассказал директор Института исследований проблем психического здоровья, эксперт ВОЗ Владимир Менделевич.

Кл.слова: РТ

# 62. Белова В.

Программы реабилитации в ПФО людей с психическими болезнями представят завтра в Казани [Электронный ресурс] / В. Белова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 8 окт.

Различные программы по реабилитации страдающих психическими заболеваниями представили в Казани 773 организации.

Кл.слова: РТ

63. В Татарстане женщины в три раза чаще мужчин обращаются за психологической помощью [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 10 окт.

В Татарстане женщины в три раза чаще мужчин обращаются за психологической помощью в социально-психологическую службу «Сердэш». Об этом ИА «Татар-информ» рассказал заведующий кабинетом социально-психологической службы с телефоном доверия Юрий Калмыков.

Кл.слова: РТ

64. В Татарстане по просьбе родителей разработают подгузник для подростков [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 9 окт.

Резидент «Алабуги», занимающийся производством подгузников, выразил готовность разработать подгузник для подростков. Об этом представители компании заявили родителям детей-инвалидов на встрече в ОЭЗ.

Кл.слова: РТ

65. Врачи Высокогорской ЦРБ раздали в торговом центре «дневники сердца» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 5 окт.

В торгово-развлекательном комплексе «Высокая Гора» врачи-кардиологи Высокогорской центральной районной больницы провели специальную акцию, во время которой каждый желающий мог измерить артериальное давление и получить «дневник сердца».

Кл.слова: РТ

66. ДРКБ стала участников благотворительной программы ВТБ «Мир без слёз» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 10 окт.

Вице-президент банка ВТБ Александр Ерофеев в рамках благотворительной программы «Мир без слез» передал сертификат на 3 млн рублей главврачу ДРКБ Айрату Зиатдинову, на который больница приобретет высокотехнологичное оборудование.

Кл.слова: РТ

67. Минздрав выдал разрешения на «Фризиум» 510 пациентам [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Коммерсант. - 2019. - 9 окт.

Министерство здравоохранения по решению врачебных комиссий выдало разрешение на получение лекарства «Фризиум» 510 пациентам, сообщила «Интерфаксу» директор департамента лекарственного обеспечения министерства Елена Максимкина. Благотворительные фонды заявляли, что этот не зарегистрированный в России препарат необходим более 2 тыс. человек.

68. Однажды встать с коляски [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2019. - 10 окт.

«БИЗНЕС Online» и Русфонд продолжают публикацию материалов о тяжелобольных детях из Татарстана. У 15-летней Полины Хайровой из Заинска остеопороз, спасет курсовое лечение. Но оно очень дорогое — 532 656 рублей. В семье нет таких денег. Заинской девочке нужна наша помощь.

Кл.слова: РТ

69. Свертываемость крови можно будет бесплатно проверить в Казани в День тромбоза [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 7 окт.

На днях, в рамках Всемирного дня тромбоза, для людей принимающих антикоагулянты проводилась бесплатная экспресс-диагностика, с помощью которой можно было выявить уровень свертываемости крови.

Кл.слова: РТ

## МЕДИЦИНСКАЯ СТАТИСТИКА

#### 70. Белова В.

Около 8 тыс. жителей Татарстана ежегодно заболевают психическими расстройствами [Электронный ресурс] / В. Белова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 8 окт.

Каждый год 8-8,5 тыс. человек в Татарстане заболевают психическими расстройствами. Об этом на пресс-конференции в ИА «Татар-информ» рассказала главный внештатный психиатр Министерства здравоохранения РТ Татьяна Гурьянова.

Кл.слова: РТ

71. В Татарстане число алкогольных отравлений выросло на 10% – до 368 случаев [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 10 окт.

За восемь месяцев текущего года в Татарстане зарегистрировано 368 случаев отравлений от некачественной алкогольной продукции. Это почти 10 случаев на 100 тыс. населения, что на 10% выше аналогичного уровня прошлого года. Об этом в интервью ИА «Татар-информ» сообщила уполномоченный по правам человека в РТ Сария Сабурская.

Кл.слова: РТ

#### 72. Демчева Н.К.

Динамика заболеваемости психическими расстройствами городского и сельского населения Российской Федерации в 1991--2018 гг. / Н. К. Демчева , Т. А. Яздовская, Т. А. Николаева // Вестник неврологии, психиатрии и нейрохирургии. - 2019. - № 7. - С. 3--11.

## 73. Кравченко С.Л.

Сравнительный анализ изменений социально-демографических характеристик стационарных пациенток с алкогольной зависимостью за 30 лет: 1986--1988 и 2013--2015 / С. Л. Кравченко, А. И. Корольков // Вопросы наркологии. - 2019. - № 1. - С. 53--65.

# **74.** Сорокин Г.С.

Как рассчитывают статистические показатели федеральных проектов, входящих в национальный проект "Здравоохранение" / Г. С. Сорокин // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. - 2019. - № 9. - С. 15--40. Настоящая публикация является продолжением статьи "Методики расчета статистических показателей федеральных проектов, входящих в национальный проект "Здравоохранение", опубликованной в предыдущем номере журнала, и содержит оставшиеся 8 методик расчета статистических показателей федеральных проектов в области здравоохранения.

## ВРАЧЕБНАЯ ЭТИКА И ДЕОНТОЛОГИЯ

#### 75. Блинов С.В.

Соблюдение врачебной тайны при оказании телемедицинских услуг / С. В. Блинов, Н. М. Кузьмина, С. Н. Ревина, А. В. Сидорова // Вестик медицинского института «РЕАВИЗ». - 2019. - № 2. - С. 196--200.

## САНИТАРНЫЙ НАДЗОР

76. Больного туберкулезом заинца через суд отправили на принудительное

лечение в больницу [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 7 окт.

Больного туберкулезом 36-летнего жителя Заинска через суд отправили на принудительное лечение в больницу, сообщила ИА «Татар-информ» главный эксперт-специалист по взаимодействию со СМИ УФССП России по РТ Лилия Халимова.

Кл.слова: РТ

3.

## 77. Ветлугин И.

Привет с Нила / И. Ветлугин // Медицинская газета. - 2019. - 18 сент. (№ 36). - С.

Более десятка случаев редкого для российских широт заболевания лихорадки Западного Нила выявлено с начала 2019 года в Ростовской области и семь – в Краснодарском крае, сообщили региональные управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека.

78. За минувший сезон от укусов клещей пострадали 11 тыс. жителей Татарстана [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2019. - 5 окт.

В этом году за медицинской помощью по поводу укусов клещей обратились свыше 11 тыс. татарстанцев, сообщает пресс-служба Роспотребнадзора РТ. За этот период выявили 29 случаев заболевания иксодовым клещевым боррелиозом, при этом случаев заражения клещевым энцефалитом в Татарстане зарегистрировано не было.

Кл.слова: РТ

79. Роспотребнадзор: Ожирение сокращает жизнь на срок до 15 лет [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2019. - 11 окт.

Ожирение и связанные с ним заболевания могут сократить жизнь человека на срок от 3 до 15 лет. Такую статистику привел официальный сайт Роспотребнадзора.

## СОЦИАЛЬНАЯ ГИГИЕНА

#### 80. Белова В.

Казанские онкологи приглашают женщин старше 50 лет на бесплатную маммографию [Электронный ресурс] / В. Белова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 7 окт.

Специалисты республиканской клинической онкологической больницы приглашают жительниц Татарстана старше 50 лет на бесплатную маммографию.

Кл.слова: РТ

81. В Минздраве допускают возможность запрета вейпов в России [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2019. - 7 окт.

Вейпы в РФ могут попасть под запрет через два-три года, если будут получены доказательства их смертельной опасности, сообщил глава департамента общественного здоровья и коммуникаций министерства здравоохранения РФ Алексей Киселев-Романов.

82. В Нижнекамске с начала года у семи пациенток обнаружен неоперабельный рак груди [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 6 окт.

Диагноз рак груди с начала текущего года получили более 70 нижнекамских женщин, у семерых из них – последняя, неоперабельная стадия болезни.

Кл.слова: РТ

83. Минздрав высказался о предложении МВД штрафовать родителей курящих

детей [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2019. - 10 окт.

Введение ответственности для родителей и иных законных представителей курящих несовершеннолетних требует всесторонней экспертной и аналитической оценки. Так прокомментировали в Минздраве инициативу МВД о штрафах для родителей курящих детей.

84. Мобильное приложение для борьбы с депрессией создали врачи России [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 9 окт.

Сегодня российские врачи запустили мобильное приложение «АнтиДепрессия» для диагностики и помощи людям в депрессии. Об этом ИА «Татар-информ» рассказала президент Союза охраны психического здоровья Наталья Треушникова.

85. Нужна ли прививка? // Ватаным Татарстан. - 2019. - 10 окт. - С. 2. (на тат. яз.). Приводятся результаты социологического опроса Всероссийского центра изучения общественного мнения (ВЦИОМ) об отношении граждан РФ к прививкам.

# МЕДИЦИНСКАЯ ТЕХНИКА

## 86. Баранова О.

Спасибо, но нет / О. Баранова // Фармацевтический вестник. - 2019. - 10 сент. (№ 28). - С. 20.

Поправки, которые так долго ждал рынок медизделий (МИ), наконец, внесены в Постановление Правительства РФ № 1042 от 30 сентября 2015 г. Таким образом, расширенный перечень МИ, которые освобождаются от уплаты НДС, согласован премьер-министром РФ Дмитрием Медведевым. Однако, как комментируют участники рынка, несмотря на проделанную работу, на которую у госведомств ушло около двух лет, учтены не все пожелания отрасли.

## 87. Дымов А.

Нестерильный бизнес / А. Дымов // Медицинская газета. - 2019. - 18 сент. (№ 36). - С. 3.

Следственными органами Следственного комитета РФ по Костромской области возбуждено уголовное дело по факту незаконного производства и сбыта фальсифицированных медицинских изделий, совершенном в крупном размере группой лиц по предварительному сговору.

Кл.слова: КРИТИКА

#### 88. Коберник О.

Поверили на слово / О. Коберник // Фармацевтический вестник. - 2019. - 10 сент. (№ 28). - С. 16.

В Новосибирске задержан бывший генеральный директор АО «УК «Биотехнопарк» Владимир Кожевников. Его подозревают в получении взятки от поставщика оборудования в размере 2,5 млн руб. Эти события стали продолжением череды скандалов вокруг площадки, резидентами которой стали «Катрен» и «Ангиолайн».

Кл.слова: КРИТИКА

89. Медицина будущего: в Минске показали современные ІТ-разработки [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Мир 24. - 2019. - 4 окт. В Парке высоких технологий Минска в пятницу показали передовые разработки белорусских программистов для сферы здравоохранения. С решениями познакомились представители правительства и Министерства здравоохранения Беларуси.

#### 90. Трифонов Г.С.

Опыт организации технического обслуживания и ремонта медицинской техники в учреждениях Департамента здравоохранения г. Москвы / Г. С. Трифонов //

Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. - 2019. - № 9. – C.41--46.

Представлен опыт работы по эксплуатации, техническому обслуживанию и ремонту медицинской техники в учреждениях Департамента здравоохранения г. Москвы.

## ЛЕКАРСТВОВЕДЕНИЕ. ФАРМАКОЛОГИЯ

## 91. Баранова О.

Давайте приедем уже / О. Баранова // Фармацевтический вестник. - 2019. - 10 сент. (№ 28). - С. 1, 3.

Отсутствие системы всеобщего лекарственного обеспечения (ВЛО), которая подразумевает модель страхования либо возмещения, усугубляет проблемы здравоохранения. А потому руководству страны нужно, наконец, решиться на запуск ВЛО, стартуя, например, с пилотов, базирующихся на списке отдельных нозологий и регионов. Это поможет достичь амбициозных целей, уверены эксперты. Однако представители фармкомпаний настаивают: прежде чем запустить ВЛО, нужно четко понимать потребность страны в препаратах. Пока же, в ситуации неопределенности, бизнесу приходится угадывать пожелания пациентов, деньги в карманах которых тают все стремительнее. Хотя производители не скрывают, что с большим удовлетворением направляли бы свои силы не на рекламу, а на клинические исследования.

## 92. Баранова О.

Позже́ — лучше / О. Баранова // Фармацевтический вестник. - 2019. - 10 сент. (№ 28). - С. 19.

Евразийская экономическая комиссия (ЕЭК) готова рассмотреть инициативу о продлении срока переходного периода для перерегистрации медицинских изделий по правилам ЕАЭС. По информации «ФВ», этот вопрос включен в повестку заседания коллегии ЕЭК, которое состоится на этой неделе. К слову, рынок ждал, что коллегия будет готова одобрить предлагаемое продление переходного периода раньше — в начале сентября, однако не сложилось. Тем не менее уже с большой долей вероятности можно говорить о том, что голос отрасли услышан будет. Как рассказали эксперты, в черновом варианте правок проекта стоит новая дата окончания переходного периода.

93. В Госдуме поддержали проект закона о взаимозаменяемых лекарствах [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2019. - 8 окт.

Депутаты Госдумы в первом чтении поддержали проект закона о взаимозаменяемых лекарствах, сообщили в пресс-службе нижней палаты парламента. Документ предполагает замену дорогостоящих импортных лекарств на более дешевые отечественные аналоги при госзакупках. Также новый закон предусматривает создание реестра взаимозаменяемых лекарств и его регулярный пересмотр. Отмечается, что ознакомиться со списком смогут все желающие.

94. За отсутствие регистрации в системе маркировки будут штрафовать // Фармацевтический вестник. - 2019. - 17 сент. (№ 29). - С. 8.

#### 95. Калиновская Е.

Точка невозврата / Е. Калиновская // Фармацевтический вестник. - 2019. - 17 сент. (№ 29). - С. 10.

Изменить сроки внедрения маркировки лекарственных препаратов уже нельзя.

#### 96. Кунгуров Д.

Все будет хорошо / Д. Кунгуров // Фармацевтический вестник. - 2019. - 10 сент. (№ 28). - С. 6.

В конце августа председатель Комитета по охране здоровья Госдумы Дмитрий Морозов встретился с журналистами, чтобы обсудить первичную медицинскую помощь, а также лекарственное обеспечение. Депутат заверил, что в ближайшее время будет решаться

вопрос об использовании незарегистрированных в России лекарств.

### 97. Логиновская О.

Новый формат / О. Логиновская // Фармацевтический вестник. - 2019. - 10 сент. (№ 28). - С. 8.

В последнюю неделю лета Росздравнадзор разослал пользователям баз данных «Фармаконадзор» и «Мониторинг КИ ЛС» письма о переходе на работу в обновленной базе «Фармаконадзор/Мониторинг КИ ЛС» и сообщил, что с 1 сентября 2019 г. возможность введения новой информации в старые базы данных будет закрыта.

- 98. Методика расчета начальной максимальной цены контракта при закупке лекарств претерпит изменения // Фармацевтический вестник. 2019. 17 сент. (№ 29). С. 14.
- 99. Минздрав меняет порядок госзакупок лекарств, но по-прежнему ориентируется на самую низкую цену // Фармацевтический вестник. 2019. 17 сент. (№ 29). С. 2.
- 100. Разработан порядок оборота лекарств на территории международного медкластера // Фармацевтический вестник. 2019. 10 сент. (№ 28). С. 6.

## 101. Рякин С.

Первый раз в первый класс / С. Рякин // Фармацевтический вестник. - 2019. - 10 сент. (№ 28). - С. 4.

К началу нового учебного года Федеральная служба по надзору в сфере здравоохранения разделила почти 80 тыс. аптек на классы. В размещенном на сайте ведомства приказе опубликован список субъектов обращения лекарственных средств с присвоенными им категориями риска. Наибольшую степень риска несут производственные аптеки.

### 102. Рякин С.

Процесс начат / С. Рякин // Фармацевтический вестник. - 2019. - 17 сент. (№ 29). - С. 6.

Проблеме лекарственного обеспечения пациентов незарегистрированными в России препаратами наконец-то дан ход на уровне органов государственной власти. Вроде бы и деньги нашлись, и соответствующие механизмы прорабатываются. Вот только о создании экономических стимулов, для того чтобы производители регистрировали в России необходимые лекарства, пока не слышно.

### 103. Рякин С.

Что? Где? Когда? / С. Рякин // Фармацевтический вестник. - 2019. - 17 сент. (№ 29). - С. 1, 4.

Комиссия РАН по противодействию фальсификации научных исследований вновь оказалась в центре всеобщего внимания. И хотя на этот раз обошлось без громких меморандумов, обвинение в адрес Минздрава в сокрытии данных экспертиз ЛП вызвало широкий резонанс. Парадокс ситуации в том, что, согласно версии ученых, профильное министерство фактически нарушает Закон об обращении лекарств, который само же и создавало. Озабоченность комиссии РАН вызывает обращение большого количества препаратов с недоказанной эффективностью (ПСНЭ). Ее интересует, на основании каких клинических данных эти лекарственные препараты были зарегистрированы и допущены на рынок, и почему процесс продолжается, несмотря на действие 61-ФЗ.

## 104. Старков М.

Никто не хотел отвечать / М. Старков // Фармацевтический вестник. - 2019. - 17 сент. (№ 29). - С. 17.

Правительство Югры выделит 30 млн руб. на американский препарат для ребенка с редким генетическим заболеванием. Эксперты долго не решались назначить лечение — последний

- 105. Утвержден порядок обеспечения лекарствами ВИЧ-инфицированных и больных туберкулезом // Фармацевтический вестник. 2019. 10 сент. (№ 28). С. 3.
- 106. Цены на лекарства из перечня ЖНВЛП в розничном амбулаторном сегменте выросли // Фармацевтический вестник. 2019. 17 сент. (№ 29). С. 18.

#### ОНКОЛОГИЯ

## 107. Березовская Т.

Будет центр ядерной медицины / Т. Березовская // Медицинская газета. - 2019. - 18 сент. (№ 36). - С. 2.

В Омске планируется открыть Центр позитронной эмиссионной томографии, на вооружении которого будет находиться ПЭТ-сканер.

## 108. Дмитренко О.

Два этапа к здоровью / О. Дмитренко // Российская газета. - 2019. - 8 окт. - С. 10. В Самаре онкологическим больным начали проводить аутотрансплантацию стволовых клеток. Если раньше пациентам для пересадки костного мозга приходилось ездить в Москву или Санкт-Петербург, то теперь даже жители других регионов смогут получать лечение в Самарской области по полису обязательного медицинского страхования.

109. Нижнекамский онколог рассказал о лучшем способе профилактики рака груди [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2019. - 8 окт.

Врач-онколог центральной больницы Нижнекамска Александр Андреев назвал лучший способ профилактики рака молочной железы.

Кл.слова: РТ

- 110. Онколог рассказала о редкой в России форме рака, от которого нет лекарств [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Труд. 2019. 9 окт.
- В России есть редко встречающаяся тяжелая форма рака нейрофиброматоз второго типа. О нем рассказала телеканалу «360» кандидат медицинских наук, старший научный сотрудник НИЛ молекулярной фармакологии НИИ трансляционной медицины РНИМУ имени Пирогова Дина Степанова.

### 111. Рякин С.

За пределом / С. Рякин // Фармацевтический вестник. - 2019. - 10 сент. (№ 28). - С. 2.

Пациентское сообщество настаивает на включении онкогематологии в национальную программу по борьбе с онкологическими заболеваниями. Минздрав и Федеральный фонд ОМС заявляют о готовности к диалогу, но все упирается в отсутствие утвержденных единых клинических рекомендаций (КР).

112. Смертельный вдох: доказана связь между вейпами и раком легких [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Мир 24. - 2019. - 8 окт. Американские ученые) установили связь между паром вейпов и раком легких. В эфире телеканала «МИР 24» результаты исследования прокомментировал врач-торакальный хирург, научный сотрудник Московского научно-исследовательского онкологического института ФГБУ «НМИЦ радиологии» Минздрава России Виталий Бармин.

#### 113. Иванов А. А.

Как сохранить здоровым зрение у школьника? [Электронный ресурс] / А. А. Иванов. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2019. - 5 окт.

С проблемой ухудшающегося зрения ребенка родители идут не только к офтальмологам, но и к врачам-остеопатам, потому что причина плохого зрения нередко связана с нарушением питания мозга и проблемами в шейном отделе позвоночника. О том, как сохранить здоровым зрение у школьника, рассказал в новой статье специально для «БИЗНЕС Online» доктор-остеопат Александр Иванов.

#### 114. Севостьянов В.К.

Вопросы оказания специализированной ревматологической помощи детям в Центральном федеральном округе Российской Федерации / В. К. Севостьянов, Е. С. Жолобова [и др.] // Вопросы практической педиатрии. - 2019. - № 3. - С. 90--96.

## 115. Швабауэр Н.

Меню, как доктор прописал / Н. Швабауэр // Российская газета. - 2019. - 7 окт. - С. 4.

В Екатеринбурге состоялся четвертый конгресс педиатров Урала, на который собралось более 2000 специалистов. В его рамках прошел «круглый стол», посвященный теме формирования правильных пищевых привычек у детей, начиная с раннего возраста.

## 116. Ярыгин Н.В.

Оказание экстренной медицинской помощи детям авиамедицинскими бригадами / Н. В. Ярыгин, С. А. Гуменюк, Г. В. Шептунов // Вестник восстановительной медицины. - 2019. - № 4. - С. 80--82.

## ДИАГНОСТИКА. ПРОФИЛАКТИЧЕСКАЯ МЕДИЦИНА

117. В Бугульме стартовала прививочная кампания против гриппа [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 8 окт.

В рамках Национального календаря профилактических прививок в Бугульминский район поступила партия вакцины против гриппа «Совигрипп» в объеме 24 тыс. 28 доз для иммунизации детей и взрослых.

Кл.слова: РТ

### АНЕСТЕЗИОЛОГИЯ

### 118. Лебединский К.

Анестезия и интенсивная терапия при массивной кровопотере в акушерстве / К. Лебединский, Е. Шифман // Медицинская газета. - 2019. - 18 сент. (№ 36). - С. 8--9. Клинические рекомендации (протоколы лечения) (Продолжение. Начало № 34 от 04.09.2019).

#### **ТРАНСПЛАНТОЛОГИЯ**

## 119. Колесникова К.

Свое чужое сердце / К. Колесникова // Российская газета. - 2019. - 8 окт. - С. 3. Центр трансплантологии имени академика Шумакова празднует 50-летний юбилей. Его коллектив внес немалый вклад в развитие медицины. Сегодня пересадка органов выполняется в 61 центре в 32 регионах, а число людей, живущих с пересаженными органами, достигло 16,5 тысячи человек.

#### иммунология

#### 120. Невинная И.

Уколоться и забыть / И. Невинная // Российская газета. - 2019. - 7 окт. - С. 8. Прививочная кампания против гриппа стартовала в этом сезоне с 1 сентября. И сейчас любой человек без проблем может сделать бесплатную прививку в своей поликлинике. Но привиться можно только отечественной вакциной - обычно предлагают «Гриппол+», «Ультрикс», «Совигрипп», - их выпускают разные российские производители. Поставки французской вакцины «Ваксигрип» в Россию в 2019 году запоздали, в

## СПИД

компании-производителе пояснили, что вакцина будет, но только в ноябре.

121. Свыше 1,3 млн жителей Подмосковья сдали анализ на ВИЧ в 2019 году [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2019. - 9 окт. Больше 1,3 млн жителей Московской области с начала 2019 года прошли скрининговое тестирование на наличие ВИЧ-инфекции. Тестирование абсолютно бесплатно и конфиденциально. Каждый месяц в Подмосковье его проходят около 150 тыс. человек. Сдать анализ можно в поликлиниках по месту жительства, в Московском областном центре по профилактике и борьбе со СПИДом и инфекционными заболеваниями, а также в мобильных комплексах тестирования ВИЧ, регулярно выезжающих в муниципальные образования региона.

## КАРДИОЛОГИЯ И АНГИОЛОГИЯ

## 122. Краснопольская И.

Операция в прямом эфире / И. Краснопольская // Российская газета. - 2019. - 11 окт. - С. 11.

В Москве проходит 6-й Международный курс, посвященный современным тенденциям в лечении острого инфаркта миокарда. Мероприятия идут в формате видео-конференций, чтобы врачи имели возможность «присутствовать» в операционной.

## 123. Леонидов А.

Использовали методику доктора Озаке / А. Леонидов // Медицинская газета. - 2019. - 18 сент. (№ 36). - С. 1.

Кардиохирурги Университетской клинической больницы № 1 Первого Московского государственного медицинского университета им. И.М.Сеченова с успехом внедряют мировой опыт в российскую практику. Для лечения врожденного аортального стеноза была проведена операция по японскому методу. Благодаря профессионализму врачей удалось спасти жизнь ребенку.

#### **ГЕМАТОЛОГИЯ**

#### 124. Белова В.

Врачи Израиля проконсультировали коллег из Казани по лечению миеломы у жителей РТ [Электронный ресурс] / В. Белова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 4 окт.

Врачи Израиля проконсультировали коллег из казанской городской больницы № 16 по лечению миеломы у жителей столицы РТ. Об этом ИА «Татар-информ» рассказала онкогематолог клиники.

Кл.слова: РТ

#### СТОМАТОЛОГИЯ

125. Передвижные стоматологии отправились в районы Сахалина [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2019. - 8 окт. В районы Сахалина и Курил отправились пять передвижных стоматологий. Они будут работать в Анивском, Томаринском, Долинском, Курильском и Тымовском районах .По словам губернатора Валерия Лимаренко, задача властей — сделать стоматологическую помощь доступнее. Обычно жителям сел приходится ездить к специалистам в райцентр, а это десятки километров пути. Мобильные комплексы должны решить эту проблему. Внутри автомобиля есть стоматологическая установка, визиограф для проведения диагностики на месте, расходные материалы.

## ПСИХИАТРИЯ. ПСИХОТЕРАПИЯ

## 126. Арсентьева С.

Может быть гении, но другие / С. Арсентьева // Республика Татарстан. - 2019. - 11 окт. - С. 1. 2.

В минувшую среду в Казани открылся фестиваль реабилитационных программ «Другие?», где более трёхсот специалистов медицинского и немедицинского профилей, представителей некоммерческих организаций и органов государственной власти из четырнадцати субъектов Приволжского федерального округа смогли обменяться опытом в вопросах улучшения качества здоровья и жизни людей с психическими особенностями.

Кл.слова: РТ

#### **ХИРУРГИЯ**

127. В Центре Алмазова на мастер-классе впервые выполнены уникальные малоинвазивные операции на аорте [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 10 окт.

В НМИЦ им. В.А. Алмазова двум пациентам с аневризмами дуги и брюшного отдела аорты впервые выполнены операции с использованием эндоваскулярной методики имплантации фенестрированных стент-графтов.

## 128. Малухина Н.

Совершенствуя свое мастерство / Н. Малухина // Медицинская газета. - 2019. - 18 сент. (№ 36). - С. 5.

В Челябинской областной клинической больнице проведена первая операция по эндопротезированию межпозвонкового диска шейного отдела позвоночника. Мастер-класс для специалистов из больниц Южного Урала провел нейрохирург Главного военного клинического госпиталя им. Н.Н.Бурденко, член ассоциации спинальных хирургов AOSPINE, кандидат медицинских наук Виталий Сычев (Москва).

#### 129. Муртазалиева 3.

На исторической родине легендарного хирурга / 3. Муртазалиева // Медицинская газета. - 2019. - 18 сент. (№ 36). - С. 1.

В день рождения известного советского военного хирурга, 4 сентября, в Махачкале прошла научно-практическая конференция «Современные технологии визуализации и лечения социально-значимых заболеваний». Мероприятие посвятили и 75-летнему юбилею Национального медицинского исследовательского центра хирургии им. А.В.Вишневского.

## 130. Краснопольская И.

**Не глаз -- алмаз / И. Краснопольская** // **Российская газета. - 2019. - 11 окт. - С. 11.** Многие не задумываются, что деформированное веко может привести к слепоте - такими проблемами занимаются врачи-офтальмопластики. Приводится беседа с одним из представителей этого направления профессором Ярославом Грушей.

# ПРОФИЛАКТИКА ЗДОРОВЬЯ И ГИГИЕНА ПРОФЗАБОЛЕВАНИЙ

- 131. Психотерапевт дала советы по предотвращению выгорания на работе [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. 2019. 10 окт. Синдром эмоционального выгорания, который Всемирная организация здравоохранения (ВОЗ) в 2019 году включила в официальный перечень заболеваний, можно не только победить, но и предотвратить, если устранить очевидные источники стресса и изменить образ жизни. Об этом накануне Всемирного дня психического здоровья рассказала «РИА Новости» психотерапевт Сиобхан Мюррей.
- 132. Роспотребнадзор дал рекомендации, как не заболеть гриппом [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». 2019. 6 окт.

Роспотребнадзор дал ряд советов, следование которым уменьшит вероятность заболеть гриппом. Они размещены на сайте ведомства.

#### **НАРКОЛОГИЯ**

#### 133. Клименко Т.В.

Состояние наркологической помощи на постмодернизационном этапе: актуальные проблемы и способы их преодоления по данным организованного в 2018 г. аудита наркологической службы в 45 субъектах Российской Федерации / Т. В. Клименко, А. А. Козлов // Вопросы наркологии. - 2019. - № 2. - С. 5--16.

# МЕДИЦИНСКОЕ И ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

134. Минздрав предлагает поправки в порядок аккредитации с 1 января 2020 года [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 10 окт.

Минздрав России предложил к обсуждению изменения в приказ ведомства от 22 декабря 2017 года № 1043н. Поправки устанавливают срок аккредитации специалистов, получивших медицинское и фармацевтическое образование в иностранных государствах, специалистов с немедицинским образованием и специалистов, получивших высшее медицинское образование (уровень магистратуры) с 1 января 2020 года.

#### 135. Шевченко Р.

Нацмедпалата требует законодательно закрепить НМО и отсечь «прилипал» [Электронный ресурс] / Р. Шевченко . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 8 окт.

Нацмедпалат обратится в правительство с просьбой подготовить документ о внесении изменений в федеральный закон № 323 «Об образовании в Российской Федерации» – о законодательном закреплении непрерывного медицинского образования. Об этом заявил президент НМП Леонид Рошаль на проходящем в Москве 7–8 октября VII съезде Национальной медицинской палаты.

# ИНФОРМАЦИОННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В ОБЛАСТИ МЕДИЦИНЫ

# 136. Гусенко М.

2.

Жизнь поставлена на карту / М. Гусенко // Российская газета. - 2019. - 8 окт. - С.

В 2020 году в трех регионах - Татарстане, Кемеровской и Московской областях - начнется пилотный проект по созданию единых медицинских карт работников. Об этом рассказали в Фонде социального страхования (ФСС).

## 137. Папырин А.

Новый цифровой формат / А. Папырин // Медицинская газета. - 2019. - 18 сент. (№ 36). - С. 5.

Национальный проект «Здравоохранение» предусматривает создание единого цифрового контура в отрасли. Недавно на конференции «Ростеха» на самом высоком уровне обсуждались проблемы, возникающие при его создании. О том, что привнесет в работу регионального здравоохранения информатизация, в беседе рассказала министр здравоохранения Ростовской области Татьяна Быковская.